

MENDIVE



REVISTA DE EDUCACIÓN



Luz María Herrera Travieso, una pedagoga con capacidad innata para esculpir almas

Luz María Herrera Travieso, a pedagogue with an innate capacity to sculpt souls

Luz María Herrera Travieso, una pedagoga com capacidade inata de esculpir almas

María del Carmen Herrera de la Uz

Universidad de Ciencias Médicas de
Pinar del Río. ORCID:
<http://orcid.org/0000-0003-1204-7335>,
Correo electrónico:
marydelauz@nauta.cu

Luz María Herrera Travieso nació el 11 de agosto de 1940 en Guanajay, perteneciente, en aquella época, a la provincia de Pinar del Río. Fue la segunda de los cuatro hijos de Gustavo Humberto Herrera Hernández, barbero de profesión, que ejerció una fuerte influencia en su vida, pues era un hombre virtuoso, autodidacta y con principios morales muy arraigados, y Roselia Travieso Morales, costurera de oficio, mujer infatigable, humilde, cuya empatía y elocuencia admiraban a todos.

Cursó los primeros estudios en su ciudad natal. La inclinación de Luly (así la llamaban todos cariñosamente desde pequeña) por las letras se deja ver desde la infancia. Prueba de ello fueron las diferentes medallas obtenidas en los concursos de ortografía y redacción realizados durante esta etapa. El director el Centro de Especialización de Lengua Inglesa de Guanajay, Miguel Menéndez, al ver sus habilidades en el aprendizaje del idioma, durante sus estudios de Enseñanza Media, le designaba actividades de intercambio con los estudiantes, hasta su graduación en dicho centro.

Matriculó en la escuela Normal de Guanajay en 1955, como premio a sus excelentes resultados académicos. Allí conoció a un excelente maestro, el Doctor en Pedagogía Julio Ángel Carreras Collado, Profesor Auxiliar de Derecho en la Universidad de La Habana, escritor, poeta y amigo de su familia, cuya influencia sirvió de paradigma en el descubrimiento de su vocación.

Comenzó a trabajar muy joven, en el año 1956, como maestra primaria en el colegio privado "Academia Menéndez", que funcionó en la Villa de Guanajay, calle Maceo entre General Díaz y Zayas, simultaneando con sus estudios de magisterio. Alcanzó el título de Maestro Normal en agosto de 1959.

Al graduarse, coincidiendo con el triunfo de la Revolución, impartió clases de primaria en una escuela rural multigrado en la "Finca de los Americanos" de su pueblo natal. Se incorporó a los CDR y a la FMC participando en las tareas que les asignaba la Revolución a los jóvenes.

Sus resultados satisfactorios, al graduarse como maestra normalista, le permitieron obtener una plaza en la carrera de Pedagogía de la Universidad de La Habana, en 1960. Cursó y aprobó el primer año de la misma, pero por cuestiones familiares, no pudo concluir sus estudios. No obstante, se incorporó a la Campaña de Alfabetización en Guanajay como alfabetizadora popular.

Se casó en 1961 y se trasladó a vivir a Pinar del Río. Aquí inauguró con su esposo, el Licenciado Antonio de la Uz Cubillas, la primera librería estatal de la provincia, llamada Librería Occidente, perteneciente a la Imprenta Nacional de Cuba, sita en las calles Martí y Colón y, posteriormente, la administró. Durante esta etapa participó con destacados intelectuales del territorio, como Aldo Martínez Malo y Juan Ramón de la Portilla, entre otros, en la creación de la red de librerías en los diferentes municipios de la provincia.

De 1961 a 1973, como parte de su labor en la distribuidora provincial de libros y discos, desarrolló una intensa labor de divulgación de la literatura, la música y el arte en general, lo que contribuyó a que el desarrollo de los hábitos de lectura y del gusto estético se fueran arraigando en la población. Además, participó en el análisis, síntesis y valoración de obras literarias destacadas.

En 1973 fue designada secretaria de la combatiente Georgina Leyva Pagán, en el Grupo de Desarrollo de las Comunidades del DESA, que atendía el desarrollo social de las nuevas comunidades rurales creadas por la Revolución.

Ingresó a las filas del Partido Comunista de Cuba en 1975. Durante esta etapa recibió cursos de superación pedagógica a cargo del Dr. Ricardo Sánchez y un curso de taquigrafía y mecanografía por el profesor José Ramón Herrera. En el año 1976 matriculó en el Instituto Superior Pedagógico de Pinar del Río (curso para trabajadores), en la Especialidad de Español, siendo seleccionada Estudiante Destacada de la Carrera de Español-Literatura en los cursos 1976-1977, 1977-1978 y 1978-1979. Matriculó, además, la asignatura de Inglés en la Escuela de Idiomas "Andrés Bello", de la que egresa en 1980 resultando la Mejor Graduada del año, lo cual evidenciaba su pasión por las letras, el aprendizaje y su deseo constante de superación.

En 1978 ocupó el cargo de responsable de divulgación y captación en el Sectorial Provincial de Educación y Desarrollo de la Infancia, perteneciente al Instituto de la Infancia, hasta su fusión con el MINED en 1980, donde dirigió la captación de alumnas en la provincia para la Escuela de Formación de Educadoras de Círculos Infantiles (EFECI), representando a la Dirección Provincial de Educación y Desarrollo de la Infancia, ante la Comisión de Becas y ante los organismos y organizaciones políticas y de masas. También dirigió y divulgó, en coordinación con la dirección de la EFECI, la educación de padres, la formación profesional y orientación vocacional, el trabajo educativo en los círculos infantiles, la dirección de los cursos y seminarios orientadores para las educadoras de círculos infantiles, la mayoría de las cuales no tenía titulación y recibía una labor educativa continua. Asimismo, atendía la recepción y distribución de la Revista *Simientes*.

A partir de este año (1980) comenzó a trabajar en la Dirección Provincial de Educación como Metodóloga-Inspectora de Educación Extraescolar y Becas, cargo en el que se mantuvo hasta 1989. Aquí atendió la educación extraescolar de los

sistemas de formación hasta 6^{to}, 9^{no} y 12 grados, el control de los ingresos a los internados y seminternados de Educación Primaria, la preparación de los inspectores municipales, las bajas y traslados, los ingresos y las capacidades en los círculos infantiles y los círculos de interés, mediante la selección y dirección de los guías técnicos que desarrollaban el trabajo en las secundarias básicas.

En esta etapa desarrolló una activa labor educativa en la captación de jóvenes para la continuidad de sus estudios, fundamentalmente, con aquellos que por disímiles razones abandonaban los mismos, así como el otorgamiento de becas para estudios, tanto en el país como en el extranjero, la captación de talentos y el seguimiento a quienes, por problemas sociales o familiares, quedaban fuera del sistema educativo.

En 1981 se graduó de Profesor de Secundaria Superior, Especialidad Español, en el Instituto Superior Pedagógico de Pinar del Río, pero continuó su superación con los cursos de posgrado, obteniendo los créditos correspondientes en: Curso Básico de Pedagogía, 1984; Historia del Arte, 1986; Dirección del proceso de enseñanza y aprendizaje, 1988; Metodología de la Investigación Pedagógica, 1989.

Precisamente, en este último año, por cuestiones de salud, no puede seguir laborando y se jubila, dedicándose al cuidado de su familia. Fallece el 11 de enero de 2001, con solo 60 años, víctima de una penosa enfermedad.

En su trayectoria personal y laboral recibió reconocimientos como: la condición de Padre Ejemplar en la Educación y Cederista Destacada por varios años, Trabajadora de Avanzada de los Quinquenios 1976-1980 y 1981-1985 y Cumplidora de la Emulación Socialista en sus años de labor. En 1988, la Dirección Provincial de Educación de Pinar del Río reconoce sus 10 años de

labor como Cuadro Destacado de la Educación. El Centro Provincial del Libro y la Literatura de Pinar del Río le otorgó, en 1992, el galardón de Iniciadora de la Actividad del Libro y la Literatura en Pinar del Río, en 1999 un reconocimiento por su destacada labor y trayectoria vinculada al universo del libro y la literatura.

Es importante destacar que era muy admirada y querida por sus familiares, compañeros de trabajo, vecinos y amigos. Cariñosa y abnegada esposa durante 39 años, madre de tres hijos y abuela, poseedora de altísimos valores morales, dentro de los que resaltan su humanismo, altruismo, humildad y un pensamiento progresista, que la llevaron a abrirse camino desde niña en una época difícil, convulsa, de ignorancia y de discriminación de la mujer. Fue capaz de transmitir su amor por la educación, la pedagogía y la vida a las generaciones de jóvenes que la rodearon y a su descendencia, quienes graduados de diferentes profesiones (licenciados, médicos) han ejercido todos ellos, sin excepción, el magisterio y se han vinculado a la educación en diferentes tipos de enseñanza. Los que mejor la conocieron aseguran que tenía una "sabiduría revelada" y una infinita capacidad para esculpir almas.

Fuentes consultadas: expediente laboral y entrevista realizada a Néstor Rodríguez Mauri, Profesor de Secundaria Superior Especialidad Historia, en el Instituto Superior Pedagógico de Pinar del Río. Fue Metodólogo-Inspector de la Dirección Provincial de Educación y nacido en Guanajay en 1942.

Conflicto de intereses:

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

Contribución de los autores:

Los autores han participado en la redacción del trabajo y análisis de los documentos.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-
NoComercial 4.0 Internacional
Copyright (c) María del Carmen de la Uz Herrera